
滨州“洼地绵羊”血统告危
由于外来羊种的入侵与本品种近亲繁殖，洼地绵羊的原种资源濒临枯竭
文/片 本报记者 于荣花 刘涛
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今日滨州

不可多得的“宝贝羊”

原种资源濒临枯竭

刚刚结束的滨州市政协十
届二次会议中，一份《关于成立
洼地绵羊原种保护与开发利用
工作领导小组的提案》进入许多
人的视野，但很多人对洼地绵羊
知之甚少，大多数人都不知道，
在农村大街小巷、河岸原野看到
的绵羊中，绝大多数都被称之为
洼地绵羊。因近年来外来羊种的
入侵，滨州当地的洼地绵羊品种
及血统发生了变化，洼地绵羊的
原种资源也濒临枯竭。

山东省滨州畜牧兽医研究
院院长沈志强研究员及研究院
专 家 2 0 多 年 研 究 信 息 显示 ：洼
地绵羊是生长在鲁北平原黄河
三角洲地域的地方绵羊品种，是
长期适应在低湿地带放牧、肉用
性能好，耐粗饲抗病的肉毛兼用
的地方优良品种。入选《中国畜
禽遗传资源名录 (绵羊 )》和《山
东省畜禽遗传资源保护名录》，
是不可多得的国宝级宝贝羊。

沈志强告诉记者，据滨州史志
记载与物种追溯技术研究资料显
示，洼地绵羊最早应是600多年前
由内蒙古羊和阿拉伯羊杂交而成，
经过几百年的人工选育，适合长期
在低洼潮湿地带放牧。与国内外数
百种羊种比较，洼地绵羊集肉皮兼
用、肉质鲜美、性成熟早、多胎多
羔、四乳头、既可放牧又能舍饲、肉
质好、羊皮好、无犄角、脂尾厚等优
点于一身，是地方不可多得的优质
羊品种。

“洼地绵羊四季发情，而且是
国内外罕见的四乳头羊品种，有
高繁殖力、高泌乳力趋势。我们用
于 科 研 的 核 心 群 母 羊 繁 殖 率
280%以上，年均产羔五只，使养
殖户可以获得更大的经济效益。”
山东省滨州畜牧兽医研究院多年
致力于洼地绵羊研究工作的副研
究员王玉茂告诉记者，“因为腿粗
短，所以洼地绵羊适合到原野或
河岸放养，羊也更易长膘；因洼地
绵羊无角，性能温顺不抵斗，也适
宜密集型饲养。”

数百年的发展，使洼地绵羊
在业内人士的心里成了优质羊
品种的代名词，尽管生活在鲁北
平原的普通市民并不熟知洼地
绵羊的种种特性，甚至并不知道
他们随处可见的绵羊多数都被
称 为“ 洼 地 绵 羊 ”，但 洼 地 绵 羊
肉却被做成各种菜品佳肴被摆
上餐桌。

然而如今，功不可没的洼地
绵羊却面临着原种资源濒临枯
竭的危险。

外来羊种的入侵和杂交

洼地绵羊长出了犄角

山东省滨州畜牧兽医研究
院的专家们介绍，近年来随着外
来羊种的入侵，洼地绵羊的品种
及血统发生了巨大的变化。“纯
正的洼地绵羊没有犄角，全身被
毛白色，极少数羊头部有褐色或
黑 色 斑 点 。”沈 志 强 告 诉 记 者 ，

“但现在很多洼地绵羊群中，却
出现了带有花色斑点的洼地绵
羊，有些洼地绵羊的头上开始慢
慢长出犄角。”

1月1 1日，滨州畜牧兽医研
究院的专家带记者来到有着“养
羊村”地位的滨城区杨柳雪镇袁
凤楼村。现在，袁凤楼村村民还
是以种植小麦和玉米为主，冬季
上冻后，小麦根部冻得很结实，
不害怕被羊啃食，因此成了群羊
的牧场。村民刘同岭和同伴正在
冬麦地里放羊。

畜牧兽医研究院的王玉茂
告诉记者，“洼地绵羊非常适合

老百姓养殖，但现在养殖的人不
仅少了，而且所养的绵羊里也有
很 多 是 已 经 杂 交 了 的 洼 地 绵
羊 。”王 玉 茂 告 诉 记 者 ，刘 同 岭
和段恕永的羊群里，就有四五只
洼地绵羊是杂交的，尾部和羊毛
已 和 纯 洼 地 绵 羊 有 很 大 区 分 ，

“ 时 间 一 长 ，养 殖 户 也 会 知 道 ，
这些绵羊已经不如纯洼地绵羊
生殖能力强了。”

究其原因，山东省滨州畜牧
兽医研究院的专家们分析，主要
是由于一些养殖户配种时没有
加以选择，类别异同的羊种一起
养殖造成交叉繁殖或近亲繁殖，
生产出来的幼仔体弱多病或体
形等特质被改变。这是造成洼地
绵羊原种遭到破坏的主因。

昔日“养羊大村”

如今只剩下5个羊群

“2 0多年前，在市畜牧兽医
研究院的科技支持下，我们村是
十里八乡少有的养羊大村，村民
几乎家家有个羊群，整个村子有
5 0 多 个 羊 群 ，最 远 放 羊 的 时 候
能 走 到 1 5 里 地 以 外 ，相 当 壮
观。”6 3岁的村民段恕永家族三
代都从事洼地绵羊的养殖和收
购，现在，村子外出务工的年轻
人走了一半，养羊的大都是老年
人，这也是造成洼地绵羊供货量
下跌的主要原因。现在整个村子
只 有 四 五 个 羊 群 ，每 个 羊 群 在
30只左右。

在村头的麦地里，记者见到
了刘同岭和他的同伴正在放养，

“冬天在这里放，不影响庄稼生
长；夏天就沿着河沟，走到五六
里地外。河沟不如以前多，走不
了 那 么 远 了 。”刘 同 岭 说 ，每 天
上午和下午放两次羊，每次在两
个 小 时 左 右 ，“ 除 了 冷 点 ，没 啥
苦的，我家这3 7只羊，都是吃野
草、冬麦叶，其他没啥投入。”

段恕永说，近至邻村远到河
北等一带的羊养殖状况他都比
较了解。“ 2 0 多年前，我们家一
天 能 接 货 接 到 4 0 0 多 只 洼 地 绵

羊，现在只有 6 0 只左右。”段恕
永 告 诉 记 者 ，虽 然 养 羊 的 人 少
了，但是养羊的经济效益还是非
常好的。记者了解到，刘同岭的
羊 群 里 ，每 只 羊 每 年 就 能 收 入
1 0 0 0 多元，而且母羊每年还能
产4—7只羊羔，除去人力外，基
本无成本投入。

畜牧兽医研究院提供的数
据显示：洼地绵羊主要分布在山
东 省 滨 州 市 的 滨 城 、惠 民 、无
棣、沾化和阳信等县市，年总数
维 持 在 7 0 万 只 左 右 ，出 栏 量 每
年在1 0 0多万只。但至于纯种的
洼地绵羊还剩下多少，研究院的
专 家 表 示 ：“ 无 精 确 统 计，但 能

估计到，数量正在迅速下滑，像
刘同岭和段恕永养殖羊群里出
现杂交洼地绵羊的状况，非常普
遍。如不加以引导和政策支持，
纯种的洼地绵羊就可能消失在
人们的视野中。”

以袁凤楼村为中心

建洼地绵羊育种核心群

王玉茂告诉记者，上世纪八
十年代，他和研究院的专家就着
手研究羊，袁凤楼村是最具有代
表性的洼地绵羊养殖村，因此，
研究院以袁凤楼村为中心，建立
了组建洼地绵羊资源保护区和
基础群与核心群。“我们研究院
就有一个洼地绵羊研究推广中
心，是从核心群里面精选出来的
一级标准的纯种洼地绵羊。研究
院派专人饲养，也是为了保护和
进一步推广纯种洼地绵羊。”

在黄河二路渤海三十路附近
山东省滨州畜牧兽医研究院内的
洼地绵羊研究推广中心，记者见到
了研究院派专人饲养的洼地绵羊。
已怀孕洼地绵羊、产仔洼地绵羊、
以及普通洼地绵羊被严格地分成
几类，“洼地绵羊内没有其他种类
的羊，而且一个羊群里只有一个种
羊，无论从原种还是质量上，都有
很好的保证。”工作人员介绍，整个
养殖中心的纯种洼地绵羊有200多
只。

也是在上世纪八十年代，畜
牧研究院的工作人员为了普及
洼地绵羊的养殖和保护知识，在
原 杨 柳 雪 镇 政 府 所 在 地 ( 尚 集
乡)举办了多届赛羊会，“谁养的
洼地绵羊纯正、漂亮，就给谁的
羊佩戴大红花，并奖励 1 0 0 0 块
钱以鼓励养殖户再养殖更多更
优良的洼地绵羊。”

洼地绵羊原种保护

政策和资金是主要动力

鉴于洼地绵羊作为滨州当地
的特色优良品种遇到原种保护的
瓶颈，研究人员也在积极探索新
的出路。山东省滨州畜牧兽医研
究院院长沈志强提及，组建洼地
绵羊资源保护区和基础群与核心
群、鼓励农民养殖纯种洼地绵羊
等措施都是行之有效的措施，“但
政策和资金支持是发展洼地绵羊
原种保护的制约因素。”

《关于成立洼地绵羊原种保护
与开发利用工作领导小组的提案》
中提及，加强工作的组织领导，成
立由多部门领导组成的洼地绵羊
保种与开发利用工作领导小组，在
主管部门设立工作小组，负责处理
资源保种与开发利用工作中的重
大问题及协调各部门间的关系，确
保保种与开发利用工作的顺利实
施；组建洼地绵羊资源保护区和基
础群与核心群，利用现代生物技
术、信息技术等新技术对洼地绵羊
进行提纯、快繁，开展科学的快速
扩繁技术研究，建立形成洼地绵羊
原种场纯种选育、繁育场扩繁制种
和商品场生产三者有机结合的良
种繁育体系；培育新的高繁殖力洼
地绵羊育种核心群；建立洼地绵羊
自繁自育舍饲模式；扶持洼地绵羊
原种厂和龙头企业，利用特色畜牧
业经济影响力扩大纯种洼地绵羊
的社会影响力。

如果你是一个土生土长的滨州人，那么农村的大街小巷、河岸原野上你见过最多的羊品种
就应当是洼地绵羊。洼地绵羊是生长在鲁北平原黄河三角洲地域的地方绵羊品种，与国内外其
他羊种比较，洼地绵羊集肉皮兼用、肉质鲜美、性成熟早、多胎多羔、四乳头、无犄角、脂尾厚等
优点于一身，是畜牧研究专家眼中难得的“宝贝”。但近年来，由于外来羊种的入侵与本品种近
亲繁殖，使洼地绵羊的品种及血统发生变化，洼地绵羊的原种资源濒临枯竭。洼地绵羊现状如
何？原种保护问题真的到了迫在眉睫的地步？记者就此展开调查。

洼地绵羊种羊。(资料片)

段恕永家养殖的一只洼地绵羊杂交后头上长出了犄角。

洼地绵羊一次产仔至少两只。图为研究推广中心的一只
洼地绵羊产下的四只幼仔。
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